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青春建功新时代

中青报·中青网记者 郑天然
通讯员 蒋 龙 李国涛

朱朝阳 李月成

今 年 收 看 全 国 两 会 新

闻时，次仁顿珠格外关注解

放军和武警部队代表团的消

息。这名华南理工大学的毕

业生去年 9月参军入伍，目前

服役于西藏军区某边防团。

一组数据显示，近年来，

像次仁顿珠一样应征入伍的

大 学 生 人 数 不 断 增 加 ，到

2020 年已突破 100 万人。

“大学生士兵正成为新

兵的主要构成部分。”全国人

大代表、空降兵某部政治教

导员余海龙对此感受明显，

自 2021 年“ 两 征 两 退 ”政 策

实施以来，他所在单位每年

迎来的新兵中，大学生士兵

人数都在持续上涨，到去年

9 月，新兵占比已高达 80%。

今年年初召开的全国征

兵工作电视电话会议明确要

求，征集对象以大学生为重

点，突出各级各类学校毕业

生征集，优先批准理工类大

学生和备战打仗所需技能人

才入伍。3 月 5 日，李克强总

理在政府工作报告中强调，

“深入实施新时代人才强军

战略”“完成国防动员体制改

革，加强全民国防教育”。

全国人大代表、武警第

一机动总队某中队指导员赵

贺记得 2014 年刚当排长时，

大学生士兵在中队里还是凤

毛麟角，“有一个就像宝贝一

样”。但在最新一批来中队的

新兵中，大学生士兵比例已

将 近 90%，来 自“ 双 一 流 ”大

学的也不少。

“除了政策吸引，越来越

普及的国防教育与征兵宣传

激 发 了 广 大 学 子 的 报 国 热

情。”赵贺说，“这些 00后青年

的爱国热情高涨，大家都渴望携笔从戎，拥有热血青春。”

次仁顿珠正是其中之一。他原本没有当兵的考虑，

认为自己很难适应部队的严格要求。但去年看了新时

代卫国戍边英雄群体的新闻报道，00 后陈祥榕 18 岁时

写下“清澈的爱，只为中国”的战斗口号，让次仁顿珠感

动不已。

“保家卫国是每个年轻人义不容辞的责任，别人

能去我为什么不能？”去年 6 月从学校毕业后，次仁

顿珠毅然决定报名参军。 （下转 3 版）

大学生士兵正成为新兵的主要构成部分献身国防

强军有我
中青报·中青网记者
周围围 杨 月

“ 今 年 是 香 港 回 归 祖 国 25
周 年 的 历 史 时 刻 。全 国 两 会 期

间 ，我 提 交 了 一 份‘ 关 于 用 好 香

港 回 归 25 周 年 的 时 机 ，向 世 界

说好中国故事’的提案。”全国政

协 委 员 、香 港 立 法 会 议 员 、高 锋

集团董事局主席吴杰庄向记者透

露，“我认为中央政府可以在香港

回归 25周年之际，在外宣上‘转守

为攻’，展示我国的软实力，从客

观、中立的角度向世界阐述香港

推行‘一国两制’行稳致远，以及

香港正在中央的大力支持下，迈

向更美好的未来。”

想 让 更 多 香 港 青
年看到向上的力量

出 生 于 香 港 普 通 家 庭 的 吴

杰 庄 ， 通 过 自 己 的 努 力 一 直 读

到 博 士 。 在 读 博 士 期 间 ， 因 国

家 改 革 开 放 政 策 及 “ 一 国 两

制”的优势，他尝试创业，经过

多年打拼，成为上市公司董事局

主席，当选全国政协委员。

2021 年 12 月 19 日，香 港 选

举 制 度 完 善 后 的 新 一 届 立 法 会

选 举 ，立 法 会 议 员 名 额 由 70 名

扩 充 至 90 名 ，吴 杰 庄 是 选 举 委

员 会 界 别 第 二 十 五 号 候 选 人 。

竞 选 时 ，吴 杰 庄 常 对 选 民 说 ：

“ 记 住 回 归 25 周 年 ，记 住 我 是

25 号 。”

吴杰庄当选后，在接受记者采

访时表示：“我参与竞选立法会议

员，就是想让更多香港青年看到，

只要通过自己的努力，每个普通人

都有发展的空间，要相信国家和香

港特区政府。”

过去 4 年，吴杰庄提出 26 份

提案，一半都和香港青年相关，

包括推动香港青年融入粤港澳大

湾区发展，以及通过国民教育让

香港青少年更了解宪法、基本法等。

吴杰庄告诉记者 ：“ 这 次 新 冠 肺 炎 疫 情 ，祖 国 给 予

香 港 支 持 和 帮 助 、全 国 人 民 心 系 香 港 人 民 ，会 让 广 大

的 香 港 青 年 更 加 清 晰 地 认 识 到‘ 患 难 见 真 情 ’，真 正

有 难 的 时 候 ，祖 国 是 香 港 最 强 大 的 后 盾 ，香 港 和 内 地

人 民 始 终 血 浓 于 水 。这 也 将 大 大 增 强 香 港 青 年 对 祖

国 的 情 感 。” （下转 2 版）

全国政协委员吴杰庄

：

香港从来都是背靠祖国发展

中青报·中青网见习记者 尹希宁
记者 刘世昕

“博物馆为中小学生服务时，需

要提供特色讲解”，3 月 8 日中午，中

国人民大学附属中学模拟政协团队队

长杨钧天趁全国政协委员、北京大学

中文系教授张颐武午休时，向他提交

了他们的提案，并通过视频电话与张

颐武交流了他们的调研过程。

这群高中生经过调查关注到，博物

馆的讲解词不够贴近中小学生的问题。

“问题很好。”张颐武回答说，自

己今年带上全国两会的提案正好和博

物馆有关——关于加强新技术在文物

文博领域深度运用的提案。模拟政协

团 队 的 队 员 将 问 题 焦 点 对 准 不 够 生

动、理解性不够强的博物馆讲解词，

而 张 颐 武 则 重 点 阐 述 了 要 用 更 现 代

化、数字化的手段让讲解变得生动的

建议。

实际上，这不是学生第一次参与

政协委员的参政议政过程。

北京市政协常委、北京教育科学研

究院教育创新研究推广中心主任张毅告

诉 中 青 报·中 青 网 记 者 ，2016 年 7 月 11
日 ， 北 京 市 就 召 开 了 第 一 届 中 小 学 生

“模拟政协”会。

召开“模拟政协”会之初，张毅曾想

过，一个孩子的建言能走到哪儿，上会就

是终点吗？越来越多的例子证明，“目的

不在于把多少提案带上会，更多的是对

人的培养，推进全社会的全过程民主”。

她 记 得 ， 有 一 名 学 生 在 “ 模 拟 政

协 ” 会 议 中 提 交 了 关 于 垃 圾 分 类 的 提

案，获得政协委员的高度评价，模拟提案

还被政协委员带上了全国两会，成为正式

提案。“按理说这事儿就完了，但我们发

现，后来这个孩子还一直在做，给人当小

指导专家，再后来，垃圾分类在全北京推

行的时候，这个孩子也在持续关注垃圾分

类推行的难点”。

张 毅 介 绍 ， 2021 年 年 底 ， 北 京 市 共

有 1028 项 青 少 年 模 拟 提 案 进 入 初 筛 环

节，240 份可以与委员面对面答辩，最后

选出 58 份模拟提案的撰写学生观摩北京

市政协全会。 （下转 2 版）

青少年“参政议政”，从模拟提案开始
3 月 9 日 ，市 民

到 广 西 南 宁 石 门 森

林公园踏青赏樱，在

免 费 的 公 共 空 间 尽

情游玩。

近日，广西壮族

自 治 区 发 改 委 发 布

《广西壮族自治区景

区 门 票 价 格 分 级 管

理 目 录》，列 入 目 录

的 353 家 广 西 景 区

中，有 156 家景区实

行免费开放。

中青报·中青网记者

谢 洋/摄

中青报·中青网记者
张 茜 邱晨辉 张 渺

作为科技人员的“指挥棒”，人才

评价制度建设一直备受关注。近些年，

政府工作报告有关科技创新的金句迭

出 ，今 年 提 出 的“ 潜 心 钻 研 ，尽 展 其

能 ”，连 同 2020 年 的“ 揭 榜 挂 帅 ”和

2021 年的“十年磨一剑”，无不在努力

助推科技人才评价制度改革。

华北电力大学青年教师刘芳盼望这

些“金句”尽快从纸面落实到身边。“揭榜

挂帅”就是如此。刘芳向中青报·中青网

记者展示了一份科技部某专项项目的指

南，她用红笔圈出“指南方向18-21是青

年科学家项目”的段落说，以前资历浅、

积累少的年轻人“想都不敢想”这种项

目，现在专门为青年特设一类项目，“就

像给青年人才开了一个口子”。

在 3 月 8 日的“部长通道”上，科技

部部长王志刚说：“青年是整个国家民

族的未来，也是科技的未来。这也是我

们工作的重点。”

如何让青年科技人才“潜心钻研，

尽展其能”？在人才评价改革的破与立

之间，刘芳们期待打开更多有利于年

轻人向上生长的“口子”。

亲 历 改 革 ，一 线 感 到
“破五唯”有进展

人才评价改革工作一直在路上。

全国政协常委、九三学社中央副主席

赖明指出，党的十八大以来，我国不断

推进科技体制机制改革，科技人才评

价制度不断完善，全国上下科技领域

纷纷针对人才评价出台相应政策和实施

办法、开展试点工作，积极推进破除“五

唯”，给科技人员“减负松绑”等改革。

全国政协委员、北京交通大学教授

钟章队和刘芳都感受到，“唯论文、唯帽

子、唯职称、唯学历、唯奖项”的情况有所

改善，特别是对于“定量”指标有所弱化。

钟章队举例，原来“帽子”竞争非常

激烈，有人没到 50 岁就戴了七八顶，改

革后这种现象缓解了很多。

刘芳说，以前职称评审对于论文数

量有明确要求，现在没有数量的要求，比

如 她 所 在 单 位 强 调 代 表 作 和 标 志 性 成

果，可以凭标志性成果申请破格晋升，有

利于年轻人快速成长。

对于和刘芳一样的青年科技工作者

来说，“揭榜挂帅”不仅是开了一个接触

更多科技创新资源的“口子”，更像是打

开大门将他们迎进了一个“英雄不问出

处”的时代。

刘芳说，中央、地方相关机构频频发

出科研攻关项目“榜单”，虽然不少项目

的技术指标要求比较高，但只要敢干、能

干就可以申请，这相当于给了年轻人挑

战“卡脖子”关键技术难题的机会。

此外，一些高校的选人、用人政策正

在逐渐摒弃对学历、“帽子”等的盲目崇

拜，政策越来越灵活。 （下转 2 版）

代表委员热议如何让科技人才“潜心钻研，尽展其能”

给青年科技人才开更多“口子”

3 月 8 日，自乌克兰撤离的中国公民乘坐临时航班抵达郑州新

郑国际机场。截至 3 月 9 日 7 时 31 分，已有 7 架接返自乌克兰撤离

中国公民的临时航班安全回国。目前，在乌克兰的绝大多数中国公

民已撤离。 新华社记者 郝 源/摄

新华社记者

早 春 时 节 ，近 5000 名 代 表 委 员

汇 集 首 都 北 京 ，共 赴 一 场 春 天 的 盛

会 。来 自 天 南 海 北 、身 处 各 行 各 业 ，

他 们 带 来 人 民 群 众 最 真 诚 的 嘱 托 和

期盼。

这些年来，习近平总书记带领亿

万人民战贫、抗疫、反腐、铸魂⋯⋯气

吞山河的史诗画卷中，记录下一处处

乡村的旧貌新颜，一个个群体的命运

转折，一片片土地的沧桑巨变。

明媚的春光中，代表委员们捎来

了人民群众对总书记的心意——“总

书记，乡亲们非常想念您！”

“总书记给我们当家当得
好，我们的日子越过越好了”

“石拔三大姐现在就像重生的梨树，

真好看。”全国政协委员、湖南省湘西土

家族苗族自治州人大常委会副主任石红

端详着参会期间收到的一张照片，高兴

地说。

照片上，十八洞村梨子寨村民石拔

三站在自家堂屋中间，抬头笑着，落落大

方地招呼游客。

梨子寨得名于一株枝繁叶茂、有着

200 多 年 树 龄 的 梨 树 。现 在 村 里 最 出 名

的是“大姐”石拔三。

2013 年 11 月 3 日，十八洞村梨子寨

村民院坝的前坪上，面对围坐在身边的

父老乡亲，习近平总书记第一次提出了

“精准扶贫”理念。

石拔三家是总书记在村里走访的第

一家。

“怎么称呼您？”

问 的 人 正 是 石 拔 三 。她 没 出 过 深

山，没上过学，家里没有电视，认不出总

书记。

总书记亲切地回答：“我是人民的勤

务员。”

得知石拔三 64 岁了，总书记说：“你

是大姐。”

从那天起，石拔三牢牢记住了这个

“勤务员”。

十八洞村是石红的精准扶贫联系点

之一，因此她常去。2016 年，她第一次见

到石拔三。此后，她们每年都见面。

石拔三也叫石拔哑，“拔三”意为家

里排行第三的女儿。在石拔三人生的前

60 多年，她像一个沉默的影子，很少说

话，也不爱抬头。年纪大了，她弯了腰，走

在人群里都看不见。

总书记的到来，唤醒了这个沉睡在

贫困中的小山村，也让石拔三的命运天

翻地覆。

如今的十八洞村青石铺路、木屋错

落，游客纷至沓来，再不见一丝“山高沟

深路难走，有女莫嫁梨子寨”的模样。石

拔三家的厨房修好了，添了电饭煲、电冰

箱，还买了一台大彩电。

每当电视上出现总书记的画面，她

总要停下手中的活儿，走到电视机跟前，

仔细端详，听他讲话。她最爱看的节目是

新闻联播，因为“里面常有总书记”。

石红来北京前，在十八洞村的小年

“村晚”见到石拔三，那时就觉得她的“精

气神不一样”。

那天，石拔三穿着新衣，专注地看着

舞 台 。五 彩 流 光 映 在 她 的 眼 睛 里、皮 肤

上，让她整个人看起来那样耀眼，那样明

亮。“谁想到照片里，一个多月不见，拔哑

大姐又进步了。”

“ 总 书 记 的 那 声 大 姐 ，就 像 一 个 开

关，让她神奇地从内而外地变了⋯⋯”石

红 抚 摸 着 照 片 ，眼 眶 湿 润 ，“ 是 那 声 问

好，给了她从未得到过的尊重和鼓励。”

（下转 3 版）

“总书记，乡亲们非常想念您！”
——两会代表委员带来各地人民对总书记的心意


